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ORDINE DEL GIORNO: n. 139 del 30/11/2020 

 

O.d.g suppletivo n. 145 del 09-12-2020 

 

ORARIO DI CONVOCAZIONE: 14.30  

                                               

ORARIO INIZIO SEDUTA 14.35. 

 
CONSIGLIERI PRESENTI Presente 

Assente 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

Bertolino           Francesco 

 

Presente 

 
14.35 15.47     

Mattaliano         Cesare 

 

presente 14.35 15.47     

Caputo               Valentina Presente 14,35 15.47     

Chinnici             Valentina 

 

presente 14.35 15.45     

Lo Monaco         Rosalia 

 

Presente 14.42 15.47     

 

L’anno duemilaventi, il giorno dieci del mese di dicembre, la V Commissione Consiliare è stata convocata 

dal Presidente Francesco Bertolino per procedere alla trattazione degli argomenti iscritti all'O.d.g. 

La seduta della Commissione avviene in modalità a distanza attraverso la piattaforma di Google Meet, tale 

modalità viene prevista a seguito disposizione n. 7 del 24-03-2020 del Presidente del Consiglio Comunale.  

La seduta  si svolgerà  in via convenzionale presso i locali della sede di via Marchese Ugo 60. 

Alle ore 14.35, così come da O.d.g. suppletivo sopra citato,  il Presidente  Francesco Bertolino  assistito 

dalla Segretaria  Marilena Manduci, predispone  l'appello, al quale risultano presenti i Consiglieri:   

Francesco Bertolino,  Cesare Mattaliano, Valentina Caputo, Valentina Chinnici. 

Il    Presidente,  constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Tutti i partecipanti danno il consenso al video, alla registrazione e pubblicazione dello stesso. 

Il link dove sarà possibile la visualizzazione della registrazione delle sedute è il seguente: 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5 

In data odierna, a seguito proposta da parte della cons.ra Chinnici, la Commissione dopo avere accettato e 
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condiviso la richiesta,  incontra i dottori Fabrizio Artale e Giovanni Fazio, per illustrare il Progetto “Piccoli 

Battiti”.  

Prima che abbia inizio  tale incontro, il Presidente chiede agli ospiti l’autorizzazione alla registrazione e alla 

pubblicazione della riunione. 

Dopo aver ricevuto l’autorizzazione, il Presidente passa alla presentazione degli ospiti e a  fare una sintesi 

del motivo di questo incontro. Tiene a precisare che la Commissione, ha avuto modo di apprezzare, da 

quanto riferito dalla Collega Chinnici, l’impegno volto nell’ambito della tutela alla salute, svolto presso le 

istituzioni scolastiche. Il Presidente ricorda il tragico episodio avvenuto pochi giorni fa presso  la scuola 

Orlando, sottolineando che ciò deve portare a riflettere su quanto sia importante, al di là del suddetto 

doloroso incidente, avere  gli strumenti necessari, e personale adeguatamente preparato. Manifesta totale 

condivisione rispetto l’obiettivo orientato all’educazione dei valori quali il rispetto della vita umana, della 

salute, della solidarietà, che ogni alunna e alunno può apprendere, facendolo diventare patrimonio di 

esperienza e di un percorso  della propria vita. 

Alle ore 14.42 entra in collegamento la Cons.ra Rosalia Lo Monaco. 

Il Presidente chiede agli ospiti di rappresetare il curriculum della loro associazione e di illustrare il pogetto, 

oltre che capire in che modo la Commissione, così come ha sempre fatto in maniera trasversale può 

intervenire in maniera da poter essere da ponte tra loro e l’Amm.ne, per una maggiore collaborazione e 

sensibilizzazione verso i dirigenti.  

Interviene il dott. Fabrizio Artale in qualità di Presidente dell’Ass.ne “Movimento per la salute dei giovani” 

che nasce nel 2013. Il dott. Artale si sofferma sulla storia dell’ass.ne che è formata da famiglie dove sono 

presenti cardiopatie congenite, diventando unico punto di riferimento per tutta la Sicilia, che è priva di un 

centro di cardiochirurgia pediatrica. Lo scopo dell’ass.ne è quello  di portare avanti il sostegno alle famiglie 

quando si deve ricorrere ad interventi fuori dalla Sicila, oltre che aiutare la ricerca in questo settore, 

organizzare meeting, convegni. Per questo ringrazia i dott. ri Fazio e Mongiovì che sono le colonne portanti 

per quanto riguarda la parte scientifica. Insieme all’Ass.ne “La Stella di Lorenzo” da 4 anni, è stato portato 

avanti un progetto di prevenzione cardiologica nelle scuole. Il progetto dopo essere stato approvato dal 

consiglio d’istituto vengono effettuati elettrocardiogrammi gratuiti nelle scuole, svolto da violontari 

infermieri e nalazzito successivamente dai medici. Si è potuto constatare che su circa 6000 screening 

effettuati, circa 35 bambini sono risultati con patologie legati a cardiopatie congenite. Alla luce di ciò hanno 

voluto fortificare tale progetto, nonostante sia a loro totale carico, ed è per questo che si sono aggiunte altre 

due associazioni “ Abra” e “Il Cuore di Andrea”. Il progetto, dice il dott.  Artale, è un progetto ampio nel 

senso che si occupa anche di donare i defribrillatori e fare corsi formativi si per l’utilizzo di questi,  sia per 

interventi di primo soccorso.  Attarvesro i dati rilevati sono state avviate delle ricerche, in quanto si è 

constatata una maggiuore incidenza di cardiopatie congenite nel sud Italia. 



Il Dott.Artale passa la parola al dott. Fazio per affrontare la materia dal punto di vista scientifico. 

Il dott. Fazio entrando subito nel merito della tematica, precisa che purtroppo non esiste un sistema per fare 

screening di massa, e oggi non esiste una medicina di prevenzione, infatti i settori dell’ASP che se ne 

occupavano, nel tempo sono scomparsi e sono stati  in un certo senso sostituiti dall’operato di queste 

associazioni. Il dottore Fazio nel soffermarsi ad illustrare lo scopo dello screening, sottolinea che 

intervenendo all’interno di una scuola, è intervenire all’interno di una società. Altro aspetto importante , 

precisa il dott. Fazio è quello del defibrillatore, che spesso viene donato dalla Ass.ne, accompagnandolo con 

la formazione di chi poi lo deve utilizzare. Il dott. Fazio si sofferma a fare una analisi dei costi, che non 

sempre si riescono a coprire con la raccolta fondi. Conclude chiedendo alla Commissione un aiuto a 360 

gradi non solo economico , ma anche strutturale. 

Interviene il dott. Artale per precisare che in questo progetto, tanto apprezzato, sono stati d’aiutocon il loro 

patrocinio  l’Ass.to alla Salute, oltre che avere avuto il riconoscimento dal CONI, e dall’Ass.ne dei Medici 

Sportivi.  

Interviene il cons. Mattaliano per chiedere,   come mai non è mai stato pensato ad un disegno di legge che 

preveda, ritenendolo fondamentale, il riinserimento della medicina scolastica e quindi preventiva. Inoltre il 

Consigliere considerato che l’ass.ne ha una sede che richiede un costo, ipotizza la posssibilità di  ricorerre 

ad un bene confiscato alla mafia. 

Il dott. Artale sottolinea che hanno provato a parteecipare all’assegnazione di un bene, ma le spese per la 

riqualificazione del bene  era eccesssivo, circa 40 mila euro. Costo impossibile da sostenere, tanto che la 

Ass.ne ha pensato che era meglio spendere tale cifra per fare screening, o sostenere le famiglie in caso di 

interventi fuori dalla Sicilia. 

Interviene la Cons.ra Lo Monaco per suggerire che si potrebbe seguire la strada del progetto pilota, da 

prevedere sul regolemento sui beni confiscati, che in questo momento per procedere ad una modifica, è al 

vaglio del Consiglio. 

Prosegue una approfondita discussione sul tema. 

Alle ore 15.00  entra in collegamento il sig. Tommaso Occhipinti, del progetto “Piccoli Battiti” e “Stella di 

Lorenzo”. 

Prende parola la Cons.ra Caputo per esternare il suo pensiero riguardo a quanto accenato prima dal dott. 

Fazio, sull’importanza di  elettrocardiogramma in età infantile. Ritiene che il potenziamento della medicina 

territoriale sia fondamentale, attraverso il ruolo del pediatra, che potrebbe essere allacciato ad un medico 

scolastico, responsabile di un Istituto comprenzivo. La Comnsigliera ricorda ai colleghi consiglieri, che la 

Commissione presentò degli emendamenti sul regolamento per l’inclusione sociale nell’area della tuela per 

la salute. Questi emendamenti, precisa la consigliera, prevedevano il rimborso delle spese per quelle 

famiglie indigenti che erano costretti a fare delle visite specialistiche. 



Segue un approfondito dibattito sul tema, tra la consigliera Caputo e il dott. Fazio, soffermandosi in 

particolar modo sull’aspetto della prevenzione. 

Interviene la cons.ra Chinnici, che affronta la questione, prendendo in considerazione un protocollo steso in 

occasione dell’emergenza COVID, tra l’assessorato regionale della Pubblica istruzione e l’Ordine dei 

medici. Questo protocollo, sottolinea la consigliera prevedeva una presenza massiccia, di medici, anche in 

pensione presso le scuole. La cons. pertanto, ritiene intanto utile avere i risultati di tale protocollo e avere 

una interlocuzione sia con Ass.re La Galla e il deputatao dott. Trizzino. Con il comune di Palermo invece 

riguardo la sede, si potrebbe immaginare  l’affidamento di un bene, visto che è in programma anche la 

discussione in consiglio sul Regolamento dei beni comuni. La Consigliera si sofferma ad nalizzare quanto 

sia importante lo scopo del progetto “Piccoli battiti”, di cui non tuti i dirigenti sono informati e che invece 

potrebbero riconoscerne la valenza, immagina pertanto che il ruole della commissione poptrebbe essere 

quello di fare da tramite con il mondo della scuola per promuovere il progetto di cui sopra. 

Prende parola il dott. Artale, che nel fare riferimento al protocollo a cui faceva cenno la cons. Chinnici, 

informa che la loro ass.ne ne è protagonista, precisando che tuttavia il protocollo è fermo e si spera possa 

essere ripreso nel 2021,  

Su invito del dott. Artale, interviene il dott. Occhipinti il quale, nella qualità di componente dell’ass.ne 

illustra il progetto “Piccoli battiti”, soffermandosi all’analisi di dettagli,  visti con gli occhi di un papà con 

un figlio cardiopatico. 

Il Presidente, dopo aver assolto, con il dott. Occhipinti,  la formalità per il consenso alla registrazione e 

pubblicazione del video della riunione odierna, fa il punto della situazione, immaginando un tavolo tecnico 

con fli uffiuci competenti, immaginare altresì una sensibilizzazione con i Dirigenti Scolastci. 

A qusto punto riprende parola il dott. Occhipinti, per puntualizzare che ci sono circa 7 scuole in attesa delo 

screening, in quanto il personale volotario a disposizione non è asufficiente per coprire tutte le richieste, 

oltre che necessitare di un elettrocardiografo in più. 

Il Cons. Mattaliano, alla lucce di quanto emerso, ritiene sia frustrante, assistere che una associazione si 

debba  sostituire alle istituzioni. 

Il Presidente ringrazia gli ospiti, con il proposito di un aggiornamento sulla materia. 

Proseguono i lavori con il punto riguardante le comunicazioni. 

Il Presidente pertanto, facendo riferimento alla organizzazione attinente le festività natalizie e tutte le 

energie messe in campo, anche attraverso vari incontri con le circoscizioni ecc, con grande delusione 

comunica che putroppo l’esito sembra disastroso. Il Presidente si sofferma a fare una dettagliata analisi sulla 

questione, e alla luce di quanto emerso, avanza la proposta di un incontro con il dott. Verona, Capo Area del 

settore Cultura, per approfondire e chiarire opportunamente quanto verificatosi, incontro che il Presidente 

preferirebbe fosse fatta in seduta congiunta con la Commissione Speciale Garanzia e Trasparenza. 



La Commissione discute sulla questione, manifestando il totale accogliento della proposta del Presidente 

Bertolino, e fissando l’incontro per lunedì p.v.. 

Il Vice Presidente Mattaliano, nella qualità di Presidente della Commissione Speciale garanzia e 

trasparenza, precisa che sin da subito attiverà la procedura per l’incontro con il Capo Area dott. Verona.  

Alle ore 15.45 lascia il collegamento la cons.ra Chinnici. 

Conclusi gli interventi, il  Presidente dopo aver rinviato l’approvazione  del presente verbale, alla 

prossima seduta utile, alle ore 15.47. dichiara chiusa la seduta 

La registrazione della riunione, che è parte integrante del presente verbale, è visionabile sul sito del 

Comune di Palermo al link: 

                                                “https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel= 5 

 

ORARIO FINE SEDUTA 15.47 

 

         La Segretaria                                       Il Presidente 

     Marilena Manduci                               Francesco Bertolino 
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